



**CÉLÉBRATION JUBILAIRE
AVEC LES PERSONNES ÂGÉES
DANS L'IMPOSSIBILITÉ
PHYSIQUE D'EFFECTUER
LE PÈLERINAGE**

**Ve Journée mondiale des
Grands-parents et des personnes âgées**

27 juillet 2025



Journée Mondiale
des Grands-parents
et des Personnes Âgées
2025



DICASTERIUM
PRO LAICIS, FAMILIA ET VITA

Les *Normes pour l'octroi de l'indulgence jubilaire* publiées par la Pénitencerie apostolique stipulent que :

“Les fidèles réellement repentis qui ne pourraient pas prendre part aux célébrations solennelles, aux pèlerinages ou aux visites pour de justes motifs (comme les moniales et les moines de clôture, **les vieillards**, les infirmes, ceux qui sont au service des malades dans les hôpitaux ou autres lieux de soin), bénéficieront de l'Indulgence jubilaire aux mêmes conditions, unis spirituellement aux fidèles présents, spécialement lorsque les paroles du Souverain Pontife et des évêques diocésains seront retransmises par les moyens de communication. Chez eux ou là où ils sont retenus (par exemple dans la chapelle du monastère, de l'hôpital, de la maison de soins, dans la prison...) ils réciteront le Notre Père, le Credo selon les formes légitimes, et d'autres prières conformes aux finalités de l'Année Sainte, offrant leurs souffrances ou les difficultés de leur vie.”

Dans cette perspective, nous suggérons d'organiser, à l'occasion de la *Ve Journée mondiale des Grands-parents et des personnes âgées* ou d'une date significative pour la communauté diocésaine ou la structure où vivent les personnes âgées, une célébration permettant à tous ceux qui ne peuvent pas participer physiquement aux pèlerinages jubilaires de faire l'expérience de la miséricorde sans limites du Père.

- La célébration soit présidée par un prêtre, un diacre, l'aumônier de l'établissement, un catéchiste ou la personne habituellement chargée de l'animation pastorale du lieu.

- La célébration soit bien préparée, si possible animée par des chants, et qu'une attention particulière soit accordée à la participation de toutes les personnes âgées.

- Si nécessaire, il est prévu que la personne qui préside, accompagnée de certains animateurs pastoraux, visite toutes les chambres où sont logés les personnes âgées qui ne peuvent pas se déplacer de leur lit. Avec elles, on récite le Notre Père, la Profession de foi et on leur laisse une image sacrée, une prière ou un signe qui rappelle leur participation à l'événement jubilaire. Personne ne doit être exclu de la célébration.

- Les aumôniers veillent à ce que les personnes âgées puissent recevoir les sacrements de la Réconciliation et de l'Eucharistie à l'approche de la célébration.

Chant initial

Introduction

Celui qui préside dit :

Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit.

Les participants répondent :

Amen.

Celui qui préside dit :

Dieu, source de toute espérance,
qui, dans le Verbe fait chair,
nous comble de toute joie et de toute paix
dans la foi,
par la puissance du Saint-Esprit,
soit avec vous tous.

Les participants répondent :

Et avec votre esprit.

Prière du Jubilé

Celui qui préside dit :

Récitons ensemble la prière écrite par le Saint-Père François à l'occasion du Jubilé :

Père céleste,

En ton fils Jésus-Christ, notre frère,

Tu nous as donné la foi,

Et tu as répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint, la flamme de la charité

Qu'elles réveillent en nous la bienheureuse espérance de l'avènement de ton Royaume

Que ta grâce nous transforme,

Pour que nous puissions faire fructifier les semences de l'Évangile,

Qui feront grandir l'humanité et la création tout entière,

Dans l'attente confiante des cieux nouveaux et de la terre nouvelle,

Lorsque les puissances du mal seront vaincues,

Et ta gloire manifestée pour toujours.

Que la grâce du Jubilé,
Qui fait de nous des Pèlerins d'Espérance,
Ravive en nous l'aspiration aux biens
célestes

Et répande sur le monde entier la joie et la
paix

De notre Rédempteur.

A toi, Dieu béni dans l'éternité,

La louange et la gloire pour les siècles des
siècles.

Amen

Psaume

On chante ou on récite l'un des psaumes du pèlerinage, par exemple

- 15 “Yahvé, qui logera sous la tente?”
- 24 “À Yahvé la terre et sa plénitude”
- 84 “Que tes demeures sont désirables”
- 95 “Venez, crions de joie pour Yahvé”
- 122 “Quelle joie quand on m’a dit”
- 136 “Rendez grâce à Yahvé,
car il est bon”

Lecture de la Parole de Dieu

Nous vous recommandons de lire:

De la Lettre de Saint Paul Apôtre aux Romains (5, 1 - 5)

Frères, nous qui sommes devenus justes par la foi, nous voici en paix avec Dieu par notre Seigneur Jésus Christ, lui qui nous a donné, par la foi, l'accès à cette grâce dans laquelle nous sommes établis ; et nous mettons notre fierté dans l'espérance d'avoir part à la gloire de Dieu. Bien plus, nous mettons notre fierté dans la détresse elle-même, puisque la détresse, nous le savons, produit la persévérance ; la persévérance produit la vertu éprouvée ; la vertu éprouvée produit l'espérance ; et l'espérance ne déçoit pas, puisque l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné.

Méditation

Vous pouvez suivre ce texte ou un autre similaire

La Ve Journée mondiale des Grands-parents et des personnes âgées tombe dans l'année du Jubilé de l'Espérance.

Nous confondons parfois la vertu de l'espérance avec une forte probabilité que quelque chose qui nous tient à cœur se réalise. Par exemple, nous espérons ne pas tomber malade ou que notre équipe préférée gagne, etc. Il s'agit souvent d'attendre des choses qui ont de bonnes chances de se produire, mais qui pourraient aussi ne pas se produire. Ou bien nous considérons l'espoir comme une sorte d'optimisme envers l'avenir, comme un trait de caractère. Comment devons-nous comprendre l'espérance chrétienne, celle que nous qualifions de vertu théologique ?

Dans sa lettre aux Romains, saint Paul réfléchit sur l'espérance chrétienne en raisonnant sur ce sur quoi elle se fonde. Si l'espérance était fondée uniquement sur nos forces et nos aptitudes humaines, nous aurions raison de douter de sa consistance. Mais puisque saint Paul pose comme fondement de l'espérance *l'amour de Dieu répandu dans nos cœurs*, nous pouvons bien dire qu'elle est une œuvre de la grâce et qu'elle ne vient donc pas à manquer.

Notre tâche est de l'accueillir et de nous laisser guider et soutenir par elle.

Quand nous laissons l'espérance chrétienne agir dans notre vie, elle a une puissance extraordinaire. Le catéchisme de l'Église catholique écrit : "La vertu d'espérance répond à l'aspiration au bonheur placée par Dieu dans le cœur de tout homme ; elle assume les espoirs qui inspirent les activités des hommes ; elle les purifie pour les ordonner au Royaume des cieux ; elle protège du découragement ; elle soutient en tout délaissement ; elle dilate le cœur dans l'attente de la béatitude éternelle. L'élan de l'espérance préserve de l'égoïsme et conduit au bonheur de la charité". (cf. C.C.C.1818)

Connaître une personne âgée qui a cultivé l'espérance tout au long de sa vie est une véritable lumière pour le monde. En effet, derrière un sourire, une salutation affectueuse, un mot d'encouragement d'une personne âgée à une personne plus jeune, il y a comme le reflet d'une sagesse plus grande, qui témoigne en fin de compte de la fidélité de Dieu à travers le temps. Le Pape Léon XIV a écrit dans son Message pour la Vème Journée mondiale des Grands-parents et des personnes âgées :

Le livre du Siracide affirme que la béatitude appartient à ceux qui n'ont pas perdu l'espérance (cf. 14, 2), laissant entendre que dans notre vie – surtout si elle est longue – il peut y avoir de nombreuses raisons de regarder en arrière plutôt que vers l'avenir.

Pourtant, comme l'a écrit le Pape François lors de sa dernière hospitalisation, « nos corps sont faibles, mais rien ne nous empêche d'aimer, de prier, de donner de nous-mêmes, d'être les uns pour les autres, dans la foi, des signes lumineux d'espérance » (Angélus, 16 mars 2025).

Les personnes âgées qui ont fait l'expérience de la fidélité de Dieu au fil du temps peuvent témoigner au monde d'une capacité qui devient rare à notre époque, celle de regarder vers demain avec espoir ! Il est vrai qu'il existe de nombreux contextes dans le monde où cela n'est pas le cas et où les personnes âgées, au lieu d'être valorisées, sont mises en marge de la vie commune. La Bulle d'indiction du Jubilé a mis cela en évidence en rappelant que :

Les personnes âgées méritent des signes d'espérance, elles qui font souvent l'expérience de la solitude et du sentiment d'abandon. Valoriser le trésor qu'elles sont, leur expérience de vie, la sagesse dont elles sont porteuses et la contribution qu'elles sont en mesure d'offrir, est un engagement pour la communauté chrétienne et pour la société civile, appelées à travailler ensemble à l'alliance entre les générations. J'adresse une pensée particulière aux grands-pères et aux grands-mères qui représentent la transmission de la foi et de la sagesse de la vie aux générations plus jeunes. Ils doivent être soutenus par la gratitude des enfants et par l'amour des petits-enfants qui

trouvent en eux enracinement, compréhension et encouragement. (Bulle d'indiction du Jubilé 2025, Spes non confundit, n. 14).

Nous sommes invités à célébrer cette Ve Journée mondiale des Grands-parents et des personnes âgées en voulant repartir de l'espérance qui illumine toute l'humanité. Pour que la vie des personnes âgées soit vraiment appréciée dans toute sa valeur, il est important que personne ne soit laissé seul. Nos aînés doivent être considérés comme le trésor précieux qui unit les générations et qui nous montre que Dieu est le Seigneur de la succession des temps et des époques.

Le pape Léon nous a rappelé cette phrase remarquable de saint Augustin : *Vivons bien, et les temps seront bons ! C'est nous qui sommes les temps !*

Tels nous sommes, tels sont les temps! Si nous savons tirer profit de l'enseignement vivant de la foi et de l'amour de nos aînés, les temps qui nous attendent seront certainement des *temps meilleurs !*

Credo

Notre Père

Prière pour la Ve Journée mondiale des Grands-parents et des personnes âgées

Bénédiction finale

Bénédiction d'une longue vie

Dieu de miséricorde

qui as donné à ces enfants le don d'une longue vie,

accorde-leur ta bénédiction ;

fais-leur sentir la douceur et la force de ta présence :

en se retournant vers le passé

qu'il se réjouissent de ta miséricorde

et en regardant vers l'avenir

qu'ils persévèrent dans l'espérance qui ne meurt pas.

À toi louange et gloire pour les siècles des siècles.

Chant final

Distribution du Message pour la Ve Journée mondiale des Grands-parents et des personnes âgées



Journée Mondiale
des Grands-parents
et des Personnes Âgées
2025



DICASTERIUM
PRO LAICIS, FAMILIA ET VITA